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Laura Fernández: Es ingeniera 
en Ecología por la Universidad 

de Flores (UFLO). Trabaja en 
el área de Medio Ambiente de 
la Asociación Vecinal Nordelta 

S.A. como responsable del 
Departamento de Espejos de 

Agua y Residuos

Contacto: lfernandez@avn-nor-
delta.com

Primero les quiero contar que 
Nordelta queda a 30 km al 

norte de la Ciudad de Buenos 
Aires, es un emprendimiento 

urbano privado de grandes 
dimensiones, es una ciudad 

compuesta por barrios 
privados de diferentes tipos y 
tiene para su administración 

una especie de “municipio 
privado” que sería la 

Asociación Vecinal Nordelta a 
la que pertenezco.

ciudad/pueblo. 

Está compuesta por catorce 

barrios de viviendas unifamiliares 

y quince barrios de viviendas 

multifamiliares que vendrían a 

ser consorcios, condominios y 

edificios. Estimamos la población 

en unos treinta mil habitantes. 

Cabe aclarar que tenemos un polo 

educativo que está compuesto 

por cinco colegios por lo cual 

tenemos mucho movimiento de 

la gente de la zona, más los que 

vamos a trabajar allá día a día. 

Lo que voy a comentarles primero 

es la corriente de residuos sólidos 

que hemos identificado, con 

los cuales nosotros trabajamos: 

primero, la corriente de residuos 

secos que son los reciclables, los 

residuos húmedos, los residuos de 

poda y  jardinería y mantemiento

Buenos días a todos; mi nombre 

es Laura Fernández, pertenezco 

a la Asociación Vecinal Nordelta 

y traje para compartir nuestra 

experiencia en lo que fue la 

implementación de la Resolución 

de OPDS (Organismo Provincial 

para el Desarrollo Sustentable), 

que trabajamos junto con la 

cooperativa Creando Conciencia. 

Primero les quiero contar que 

Nordelta queda a 30 km al norte 

de la Ciudad de Buenos Aires, es un 

emprendimiento urbano privado 

de grandes dimensiones, es una 

ciudad compuesta por barrios 

privados de diferentes tipos y 

tiene para su administración una 

especie de “municipio privado” 

que sería la Asociación Vecinal 

Nordelta a la que pertenezco. 

Somos quienes administramos 

las cuestiones comunes de la 
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Jornada de debate con cooperativas de 
cartoneros y recuperadores
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de espacios verdes de la ciudad 

y la propiedad de cada vecino 

que lo hace por su cuenta, y los 

inertes, que son restos de obra, 

mampostería, rezagos de alguna 

que otra reparación, etcétera. 

La implementación de la 

Resolución de OPDS N° 137 

de 2013 obliga a todos los 

emprendimientos urbanos 

privados a separar en dos 

corrientes: la reciclable por un 

lado y la basura húmeda por otro; 

bolsas negras y verdes. El caso 

de Nordelta tal vez es un caso 

diferente del que se encontró en 

otros barrios cerrados dado que 

Nordelta ya venía teniendo una 

política de reciclaje de separación 

de sus residuos. 

Desde 2007, en todos los 

barrios que componen la ciudad 
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se implementó un sistema 

de separación diferenciada 

de residuos domiciliarios, el 

sistema se implementó en una 

combinación de la cooperativa 

Creando Conciencia, que es la 

que se encarga en nuestra ciudad 

de realizar el retiro, ya sea de los 

residuos reciclables como de la 

basura húmeda, junto con otra 

empresa privada que es la que 

hace el retiro de los residuos 

verdes y de los residuos inertes. 

Para el caso de los residuos verdes 

solo una pequeña aclaración: 

Nordelta hace un chipeado y se 

reinsertan en el mantenimiento 

de la ciudad en rellenos de 

canteros, plazas, espacios 

comunes. De acuerdo con los 

datos que tenemos de 2012, 

previo a la Resolución, teníamos 

un total de 70 tomeladas por mes
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tuvimos que implementar 

una serie de acciones para 

encuadrarnos y para darle una 

vuelta de tuerca al reciclado 

en la ciudad. Tuvimos que 

tomar diferentes medidas −no 

muchas, porque gran cantidad 

de los vecinos ya conocía que en 

Nordelta se recicla. 

Lo que hicimos primero fue 

unificar la bolsa, primero fue 

verde y blanca y luego pasamos a 

tener una sola bolsa verde como 

lo marca la Resolución, para 

facilitarles la vida a los que hacían 

la separación en los hogares; por 

otro lado, iniciamos campañas 

de concientización dentro de las 

cuales desde la asociación vecinal 

compramos las bolsas verdes 

para darlas a los hogares, se hace 

una única entrega por mes pero 

también hay bolsas disponibles 

de reciclado, de las cuales 54 

correspondían a reciclables y 

16 a materiales del rechazo. En 

ese entonces nuestra política 

de diferenciación de residuos se 

dividía en dos tipos de bolsas: 

verdes y blancas. En las verdes 

iban los vidrios, plásticos y 

metales y en las blancas, papel y 

cartón. 

Con la aparición de la Resolución, 

Desde 2007, en todos los 
barrios que componen 
la ciudad se implementó 
un sistema de separación 
diferenciada de residuos 
domiciliarios, el sistema 
se implementó en una 
combinación de la cooperativa 
Creando Conciencia, que es 
la que se encarga en nuestra 
ciudad de realizar el retiro, ya 
sea de los residuos reciclables 
como de la basura húmeda, 
junto con otra empresa 
privada que es la que hace el 
retiro de los residuos verdes y 
de los residuos inertes.
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Además de explicarles cómo 

separar, trajeron productos 

realizados con materiales recu-

perados. La gente fue con 

sus hijos y se llevaron la idea 

de que la separación no era 

solamente para que la basura 

no vaya al CEAMSE por una 

resolución o por un compromiso 

con el medio ambiente, sino 

que también tenía que ver con 

la responsabilidad social del 

Nordelta en su comunidad, de 

a demanda. Con esas bolsas les 

dábamos un folleto, en un plazo 

de seis meses, para que cada 

vecino nuevo que se incorporaba 

o tuviera dudas pudiera contactar

a la cooperativa o empezar a cla-

sificar mejor sus residuos. 

Por otro lado, hicimos unos 

banners que se colocaron a modo 

de publicidad en las diferentes 

entradas de los barrios, en los 

cuales mostrábamos cómo 

separar de manera muy simple y 

gráfica y para bombardearlos un 

poco −en el buen sentido− sobre 

cómo hay que reciclar y a dónde 

van nuestros residuos. También, 

lo que hicimos el año pasado fue 

una especie de encuentros con 

talleres con vecinos en conjunto 

con la cooperativa Creando 

Conciencia. 

Lo que hicimos primero fue 
unificar la bolsa, primero 
fue verde y blanca y luego 
pasamos a tener una sola 

bolsa verde como lo marca la 
Resolución, para facilitarles 

la vida a los que hacían la 
separación en los hogares; 

por otro lado, iniciamos 
campañas de concientización 
dentro de las cuales desde la 

asociación vecinal compramos 
las bolsas verdes para darlas 

a los hogares, se hace una 
única entrega por mes pero 

también hay bolsas disponibles 
a demanda. Con esas bolsas 

les dábamos un folleto, en 
un plazo de seis meses, para 

que cada vecino nuevo que 
se incorporaba o tuviera 

dudas pudiera contactar a 
la cooperativa o empezar a 

clasificar mejor sus residuos.
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objetivo era incrementar el 

porcentaje de reciclado y dis-

minuir el porcentaje de rechazo, 

que serían los materiales que 

están mal reciclados o no son 

materiales reciclables. 

En el año 2015 tuvimos un 80% 

de reciclado mientras que en 

2012 teníamos un 70%. 

Respecto a los desafíos que 

vemos como sociedad con el 

tema de reciclado, tenemos 

una expectativa para 2016 de 

incrementar nuestros residuos 

recuperados: el año pasado 

estuvo en 65 toneladas por 

mes, la idea es llegar a 80 o 90, 

depende mucho también del 

consumo; disminuir la cantidad 

de productos rechazados, llegar 

a un porcentaje menor o igual al 

20% es mantener esta relación 

trabajar con una cooperativa de 

la zona y que efectivamente ese 

producto vuelve a ser algo y no 

necesariamente el mismo objeto 

que era previamente. 

Post implementación notamos 

que si bien las toneladas totales 

de residuos por habitante 

mensuales disminuyeron, mejoró 

la calidad del reciclado que era 

uno de los objetivos que nos 

pusimos   enmarcándonos   en   la 

Resolución de OPDS. Nuestro 

Post implementación nota-
mos que si bien las toneladas 
totales de residuos por habi-
tante mensuales disminuyeron, 
mejoró la calidad del reciclado 
que era uno de los objetivos 
que nos pusimos enmarcándo-
nos en la Resolución de OPDS. 
Nuestro objetivo era incremen-
tar el porcentaje de reciclado 
y disminuir el porcentaje de 
rechazo, que serían los mate-
riales que están mal reciclados 
o no son materiales reciclables.
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entre reciclables y rechazos de 80 

a 20; y por último promover una 

participación de los vecinos sobre 

todo porque hay muchos barrios 

que se han lanzado hace poco o 

se han entregado nuevos edificios 

y nuevos habitantes. Algunos 

por suerte vienen de Capital, 

entonces ya una idea de reciclado 

tienen, pero tal vez de nuestra 

parte hay que hacer un mayor 

trabajo de comunicación para 

que estos vecinos se incorporen 

a la cadena y a su vez contagien a 

otros que no lo hacen. 


